



Saint Jean de Luz 21 de Noviembre de 1947

129

Sr. Dn. Manuel de I R U J O

P a r i s

Querido Manuel:

Han pasado unos días en mi casa Elvira Arocena y su hija Maite. Ahora está el Padre Beobide, que te recuerda con especial afecto. Por ello no he contestado a las cartas recibidas entre las que figuran unas líneas tuyas pidiéndome una presentación para Dn. Alberto Guani.

El lunes en el expreso del mediodía, pienso trasladarme a París. Llegaré por la noche. Haz el favor de advertirselo a Durañona para que me reserve una habitación en el Power y me mande a Felix a la estación. Ahí me tendrás a tu servicio para la que gustes mandar.

Un Abrazo

Ramon G. Aldasoro

Paris, 12 de noviembre de 1947

Amigo Ramón

Recibí la tuya del 21 de octubre, con la carta adjunta
Muchas gracias.

Eres muy amigo de Guani. Yo voy a visitarle cualquier
día de estos. Tal vez te parezca bien que me presente con una carta
tuya, y mejor aún, que tu le anuncies que le voy a ver. Ya me dirás
lo que resuelves, para que yo pueda utilizarlo en su caso.

Mis afectos a Pilar y a las chicas. Tuyo



Gouvernement d'Euzkadi

Saint Jean de Luz 21 de Octubre de 1947

131

Sr. Dn. Manuel de I R U J O

P a r i s

Querido Manuel:

Ya ví que te despediste haciendote el yerno a la inglesa.

Me han traído esta carta por si puedo hacerte llegar y cumplimento el encargo con mucho gusto.

Estos días los he pasado en casa de la pobre María Josefa Lasquibar. Su madre y hermana tenían preparado para ayer su viaje de regreso, pero no se atrevieron a pasar, porque la zona fronteriza está que arde durante esta última temporada.

Con afectuosos saludos de Pilar, recibe un fuerte abrazo de tu viejo amigo

Pilar de Alzola

Paris 9 de Agosto de 1947

Amigo Ramon:

Recibi la tuya del 5 cts.

Cuando haya Ministro de Emigracion tratare de echarle una mano desde alli a Aguerri. En estas condiciones, comprenderas que seria poco discreto llamar a aquellas puertas. En cuanto a esa suscripcion que ideas, puedes anotarme con la cuota que creas conveniente.

Mis afectos a Pilar y las chicas.

Tuyo

192



Saint Jean de Luz 5 de Agosto de 1947

Sr Dn. Manuel de I R U J O

P a r í s

Querido Irujo:

Me estoy ocupando del caso Aguerri al que te refieres en tu carta del día 1°.

Me dice Dueñas que no se le puede aumentar la pensión de 1500 francos que percibe porque es la máxima que se concede por los servicios de asistencia social. Aguirre a quien especialmente le hablé me indicó que si se abre una suscripción en su favor pagará una cuota de quinientos francos mensuales. Le he escrito a Garvisu por si el el Partido de Izquierda Republicana que él preside y al que pertenece Aguerre quiere patrocinar esta suscripción en la que tambien yo contribuiría.

Mucho te agradeceré si puedes hacer algo con los servicios del Gobierno de la República Española, en grave crisis desde que se constituyó y bajo las amenazas que me señalas en el momento actual.

Estos días estoy atendiendo entre otros a la familia del banquero peruano Dn. Germán Aguirre Ugarte, que están en Biarritz hasta el doce del corriente m.s.

Con afectuosos saludos de Pilar y las chicas, un fuerte abrazo

Ramón Aguirre

Paris, 1° de agosto de 1947

Sr. D. Ramón Ma. de Aldasoro
Saint Jean de Luz

134

Querido Ramón:

Pedro Aguerri me dice que Oyarzabal le ha prohibido trabajar, como consecuencia de habersele reproducido la úlcera al estómago de la que fué operado el año 1940. Se encuentra sin otros ingresos que 1500 frs. mensuales que le da el Gobierno Vasco. Quiere que se encuentre medio de aumentar ese subsidio. Me une a su deseo. Sin perjuicio de pedirte que hagas lo que puedas por complacerle y cubrir su necesidad, yo me propongo plantear el caso al Ministro de Emigración, cuando estemos seguros de que él y yo somos Ministros, cosa que en el momento actual está bastante en entredicho.

Mis afectos a Pilar y a las chicas. Un abrazo

Paris, 22 de Julio de 1947

135

Excmo. Sr. Don Ramón de Aldasoro
Dónibane

Querido Ramón:

El proyecto de establecimiento de una industria de reparación general de buques en la Argentina procede de la Delegación de Londres, a la que remito copia de los párrafos de tu carta de 15 cte. referidos al tema.

Gurmendi no ha venido por aquí, al menos desde que yo estoy.

Miren está encantada con su inglés del cricket, la caña y la City. Es un gran muchacho, joven, fuerte, muy formal y trabajador. Según el catecismo de las mamás, una gran proporción. La boda fue vasca. Los casó Don Alberto. En el momento solemne de la ceremonia sonaron en el órgano el himno vasco y el inglés. Pero durante la comida allí no silvó otro instrumento que el chistu. Ella muy satisfecha y su padre también, porque la satisfacción de su padre, es la de la hija. Agredazco muy mucho a Pilar su recuerdo y su cariño. Salúdala y saluda a las chicas de mi parte.

Un abrazo,



Saint Jean de Luz 15 de Julio de 1947

Sr. Dn. Manuel I R U J O
11-Avenue Marceau
P A R I S

136

Querido Manuel:

Aunque no me dices nada del Proyecto de Establecimiento de una industria de Reparación General de Buques en la Republica Argentina, que me llegó con tu última carta de fecha 3 del corriente, mi corta inteligencia me hace suponer, que ~~la~~ remitírmela es para que te dé mi opinión, sobre el posible desarrollo de esta iniciativa. Verás que no soy tan bobo como parezco. Y por si hé acertado debo decirte, que ~~a base de Kepa Erkiaga, Maquinista Naval de Elanchove y Jekide y de los purisimos-Jagijaguista-~~ y teniendo como socios capitalistas a los hermanos Chalbaud, se instaló con unos talleres de reparación de barcos en Buenos Aires Ramoncho Sota, hace tres años. Con esta clase de negocios se han enriquecido varios modestos industriales estos últimos años en la capital porteña. Kepa Erkiaga había trabajado como capataz en uno de ellos varios años. El negocio les fué muy bien ~~has~~ dos primeros años y construyeron un pabellón y trajeron bastante maquinaria. Cuando yo salí los obreros de estos talleres se hallaban en huelga hacía varios meses y me dijo Ramoncho que le había liquidado su participación como socio industrial a Kepa Erkiaga porque, aun siendo muy capaz como técnico, su mal carácter le creaba muchos disgustos con los clientes. Creo por todo ello que Ramoncho Sota es el que posee mejor información y experiencia para dictaminar acerca del proyecto susodicho. >>

No sé si Gurmendi te habrá alcanzado en París. Te supongo ausente por la boda Mirentxu cuando menos esta semana. Gurmendi piensa regresar el sábado, pasar tres o cuatro días en San Juan de Luz y volver a San Sebastian donde está veraneando.

Pilar está muy preocupada porque no le hemos ofrecido un regalito a Mirentxu con motivo del acontecimiento, que a tí te hace soñar con otra guerra con los ingleses, que te ofrezca la oportunidad de matar a tu yerno. Pareces requeté. Confiamos que la Divina Providencia se halla tan harta como nosotros de las guerras que va sugriendo la humanidad doliente y que tu belicoso navarrismo, se transforme en ardientes bendiciones para el hijo de la Pérfida Albión, gracias al cual, vas a ser el mas feliz de los abuelos.

Saludos de Pilar y las chicas, nuestra enhorabuena por el acontecimiento y un fuerte abrazo

Ramoncho Sota



Gouvernement d'Euzkadi

Saint Jean de Luz 25 de Junio de 1947

Exmo. Sr. Dn. Manuel de Irujo

137

P a r i s

Querido Manuel:

Espero que hayas cumplimentado a las ilustres personalidades sudamericanas como Dios manda y tu sabes hacerlo.

Debe estar para llegar el Sr. Germán Aguirre Ugarte. No sé si has mantenido con la señora la relación prometida. Le escribo por este correo a Durañona con el fin de que le haga llegar una carta, rogándole me comunique la fecha de la llegada de su marido y su itinerario de viaje. Los amigos de Lima no me perdonarían que pasara por aquí y no les dedicamos unas atenciones en obligada correspondencia a las muchas que ellos les deben. Te ruego que hagas lo posible por complacerles.

Hoy le esperamos a nuestro Presidente que espero traiga muchas noticias de su último viaje.

Si viene el matrimonio Santés por Biarritz como pensaban no dejes de avisarme.

Me han dicho que el mes próximo se casa Mirentxu. Que tenga todas las felicidades que ella y tu os mereceis y nosotros cordialmente os deseamos.

Saludos de Pilar y las chicas, espero tus noticias y un fuerte abrazo

Ramón Alavó

t/c. "Florida"
Rue Vauban
Saint Jean de Luz

Paris, 3 de julio de 1947

Sr. D. Ramón María de Aldasoro
"Florida"
Rue Vauban
Saint Jean de Luz

Amigo Ramón:

Recibí la tuya del 25 del pasado.

Visité personalmente a Da. Olga de Aguirre Ugarte y a su chica. Llevé conmigo a Mirentxu. Pasamos muy largo rato juntos. Procuré estar con ella todo lo amable que me fué posible. Le hice cuantos ofrecimientos son del caso. Ella estuvo bastante expansiva con nosotros. Nos habló de sus relaciones, de los lugares que conocía y de las cosas pintorescas que había presenciado. Tiene una cuñada en París que sabe andarse sola. No me dió fecha de la llegada de su marido. He visto la carta que escribiste a Durañona y me ha referido la gestión que ha hecho por encargo tuyo cerca de esta señora.

Invitamos a almorzar al Sr. Santos. Asistieron a la comida Lasarte y Landaburu. El estuvo muy simpático. No necesité hacerles ofrecimientos concretos, pues al iniciar el balbuceo, él se adelantó para testimoniar el afecto que le habían merecido ya esos ofrecimientos hechos antes por ti. No me dijo la fecha en que trata de ir a Biarritz.

El 16 del mes que viene se casa Mirentxu, si Dios quiere y el tiempo no lo impide, con un inglés bastante tory, campeón de cricquet, pescador de caña, y muy aficionado a las carreras de galgos. Si la guerra se aplaza hasta dentro de otros 25 años, mis nietos -si los tengo- y yo es posible que nos encontremos alineados en trincheras opuestas; porque yo pienso tener garbo dentro de 25 años para tomar el fusil en la mano: así toca.

A tu mujer y a tus chicas mis saludos. Un abrazo



Saint Jean de Luz 18 de Mayo de 1947

139

Exmo. Señors Dn. Manuel Irujo
Ministro de Justicia
P a r í s

Querido Manuel ;

El mismo día que llegó tu cariñosa carta del 10, recibí la visita de Juanito Bandrés, que ya me la había anunciado Antonio Oyarzabal. Hablamos del asunto, le prometí ocuparme de él, en la primera reunión del Gobierno Vasco y le recomendé que previamente cambiara unas impresiones con nuestro delegado en Ichoux, mi amigo y correligionario Demetrio Martin Alonso, que se ocupa de arreglar la documentación y colocar en las Landas, a todos los naufragos que solicitan la protección del Gobierno Vasco por estos contornos y se hallan en condiciones de realizar este duro trabajo, ganándose honradamente el sustento con el sudor de su frente y demás atributos, enaltecidos con tanta elocuencia, por todos los Ministros del Señor, y de otros ministerios menos santos, aunque no menos necesarios para la vida de la humanidad miserable.

Hemos celebrado dos reuniones. El viernes y el sábado. Aunque llevaba tu carta en el bolsillo y les había hablado de este asunto a Leizaola y Nardiz, que puede me acompañen en la proyectada visita a las Landas, el examen de la huelga de Bilbao, sus asistencias y consecuencias y la visita de la Delegación de la Federación Mundial de Sindicatos, con su Secretario General al frente de ella, no permitieron hablar de otros asuntos..

Sé que Bandrés habló con el Sr. Alonso y hemos convehido en realizar un a visita previá Ichoux, y luego podemos continuar dialogando sobre el asunto, que como todos los sometidos a nuestra inspiración y dirección durante estos últimos años, no deja de tener graves complicaciones, de caracter financiero.

Nuestros max cariñosos saludos para Mirentxu y para tí.

Un fuerte abrazo

t/c. "Florida"
Rue Vauban
Saint Jean de Luz.

Ramón Alonso

Paris, 10 de mayo de 1947
Excmo. Sr. Don R.M. de Aldasoro
Consejero de Comercio y Abastecimientos
Bavonne

140

Mi querido amigo:

Acaba de salir de mi despacho Juanito Bandrés, de Tolosa, un punto de lo más roto, de lo más inteligente y agudo que yo conozco. Entre otros proyectos incubados en su fecunda imaginación, me ha trasladado el referente a las Landas. Le he oído. Al preguntarle por el medio que él juzgaba más adecuado para encauzar el problema y dar a la sugestión una realidad práctica, me ha citado tu nombre. Le he prometido escribirte con mi impresión sobre el tema abordado. El te visitará el próximo lunes.

Las Landas, como sabes, forman una extensión inmensa poblada de pinos. El derribo de éstos constituye la ocupación a la que se rinden los desheredados de la sociedad, y entre ellos los refugiados. El régimen de derribo de pinos se hace por contrata. Los contratistas amasan fortunas fáciles y rápidas, gracias al sudor y a la salud de los obreros, empleados a destajo y sin riesgo de huelgas. El sistema de derribo es de lo más primitivo: Sierra y rifones. La vida de los leñadores es tan primitiva como su sistema de trabajo: Covachas, sin luz ni comodidad alguna que alegre su existencia y entretenga sus horas de ocio y descanso.

Existe manera fácil de mejorar esta situación. Puede intentarse el ser adjudicatario directo de las contratas, utilizando un ciudadano francés o una institución o sociedad que tenga tal carácter, de las que ahora existen o que pueda ser constituida al efecto. Hay medio mecánico de hacer racional la operación de derribo de los árboles y limpieza de troncos. Es también fácil preparar los alojamientos de tal manera que dispongan de luz eléctrica algunas horas, pudiendo utilizar la radio y otras ventajas. La maquinaria precisa para la transformación del bárbaro sistema actual en procedimiento racional, puede ser adquirida en compra o en arriendo.

Si el tema merece interés, puede aspirarse, poniendo en práctica aquellos medios, a ir reuniendo en las Landas a la máxima cantidad de refugiados. Sería ésta la manera más fácil y adecuada de organizarlos. Las Landas sustituirían por ese medio a los campos de concentración, evitando enfadosas derivaciones que hacen necesarias la situación actual de los refugiados, situación que se va agravando cada día por el número mayor de los que pasan huyendo de las delicias del Imperio.

Este es el panorama planteado por Juanito Bandrés. El aña-

